

## **Gobierno: cuatro alimentos suben de precio por lluvias**

Arveja, naranja, papaya y plátano subieron en los mercados a causa de las lluvias que impidieron la cosecha y deterioraron los caminos, informó ayer el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez.

Ante los permanentes reclamos de parte de los transportistas, la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) Cochabamba comenzó el bacheo de las tres rutas de la red vial fundamental que vinculan Cochabamba con el interior del país, con un presupuesto de 20 millones de bolivianos.

“Los productos que están subiendo son cuatro, estamos hablando de arveja en Cochabamba y Santa Cruz, papaya en La Paz, plátano en La Paz, todavía seguimos teniendo este problema de caminos que se va ir resolviendo con calma, y la naranja en Cochabamba y Santa Cruz”, informó Vásquez citado por ANF.

Indicó que hay productos que en otras regiones bajaron sus costos, como la arveja y la toronja en La Paz; el locoto en Cochabamba y Santa Cruz; la manga en Cochabamba; el pollo en La Paz, Cochabamba y Santa Cruz y el frijol en Santa Cruz y La Paz.

Vásquez explicó que el alza de los precios de la papaya y el plátano se debió a las excesivas lluvias que impidieron la cosecha y provocaron derrumbes.

Al respecto, el vocero de la ABC Regional, Limbert Illanes, explicó que dos meses y medio de persistentes lluvias caídas en el trópico erosionaron severamente la plataforma, así como las bases y estructura de varios puentes en la carretera al Chapare, al extremo de poner en riesgo el tráfico vehicular, por la cantidad de baches, desniveles y huecos existentes.

En la carretera nueva a Santa Cruz, las empresas AMVI, Tierra y Global R y R, en los tramos Chiñata-Paracti, Paracti-puente Espíritu Santo II y Espíritu Santo II-Ivirgarzama, respectivamente, tienen a su cargo el bacheo de la ruta con un presupuesto de 8 millones de bolivianos. En la carretera antigua a Santa Cruz la empresa Inconal es la encargada del bacheo con 6 millones de bolivianos de presupuesto. Y en Parotani, en la ruta hacia Oruro y La Paz, la constructora Tierra reparará el tramo con un presupuesto de 6 millones de bolivianos.

La Razón

## **Lecheros advierten con alza de precios**

El presidente de la Asociación Departamental de Productores Lecheros de Cochabamba (Adeplec), Juan Carlos Irahola, informó el lunes que ese sector propuso un nuevo estudio de costos de producción para fijar precio del litro de la leche cruda.

“La estructura de costos estará en función a varias determinantes, pero debe hacerse estrictamente sobre un estudio técnico y los aportes que debe hacer el Gobierno central con sus políticas”, expresó. El representante de los lecheros dijo que el incremento es inevitable, posiblemente en el 40%, por el aumento del precio de insumos como el quintal de maíz que ahora cuesta entre Bs 110 y 120.

Indicó que la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) ofrece maíz a casi Bs 80, oferta —que a su juicio— debería ser permanente junto con otros insumos.

Asimismo, Irahola apuntó que también debe considerarse que el pago por mano de obra se encareció en los últimos años, puesto que en 2012 se cobraba por jornal Bs 80 y ahora se pide Bs 160. Sostuvo que incluso el costo de la hora de alquiler de un tractor subió de Bs 100 a entre Bs 140 y 160, entre otros costos.